2023年美国贸易合规年度回顾与管制趋势分析

郭小明 张一品 崔心怡 王思仪

一、2023年美国出口管制主要内容

2023年,美国为了强化出口管制领域的管控,通过增加限制性规定、扩大制裁清单、新增行业制裁、调整管制物项、联合盟国等一系列方式进行布局,美国收紧出口管制的政策和态度也随着一系列事件和规则的发布而展现。是在与盟国的联合管控方面,需重点关注美国盟国的出口管制新动态,例如欧盟发布了《关键原材料法案》《两用物项出口管制条例》;荷兰发布了《先进半导体生产设备法规》、光刻机政策;日本发布了尖端半导体制造设备出口管制措施等。2023年是国际冲突加剧的一年,以下是部分具有代表意义的美国出口管制领域管控动向。



下文中,我们将从物项、用户、用途、目的地四个维度梳理并分别介绍 2023 年美国出口管制政策动态。

(一)物项及许可证要求

美国在 2023 年持续扩大受管制物项的范围,对于物项的管制要求主要集中体现在 BIS 发布的新规中。2022 年 10 月 7 日,美国商务部工业与安全局(BIS)发布新规将特定半导体制造设备、先进的计算芯片、含有这些芯片的计算机商品

以及相关的"软件"和"技术"纳入商业控制清单并实施管制,并将可能导致中国主体获取特定受管制物项前需要向美国商务部申请许可。(有关美国半导体制造及先进计算出口管制的详细分析,详见"通商研究"公众号文章《美国半导体制造及先进计算出口管制新规分析与影响问答》)2023年10月17日,BIS针对先进计算芯片、超级计算机和半导体制造设备发布了两项出口管制临时最终规则(简称"1017新规"),包括:《先进计算项目和超级计算机暂行最终规则》("AC/SIFR")和《半导体制造项目暂行最终规则》("SME IFR")(有关美国半导体1017新规的行业分析,详见"通商研究"公众号文章《最新美国半导体新规行业影响分析》),此外,BIS于当地时间2023年11月6日表示将对1017新规进行澄清和修正i。2023年12月29日,BIS发布了1017新规常见问题解答(FAQ)ii。

从最受关注的芯片情况来看,自媒体报道美国将于 2023 年 11 月初加强人工智能 AI 芯片的管制后,国际芯片巨头英特尔立即提出应对措施,以降低对交易的影响,其供应链透露将推出符合美国禁令的 Gaudi 2 芯片iii。从促成交易的角度看,尽管美国政府不断发布芯片出口管制措施,但美国国内企业也在尽可能寻求诸多合规且能满足交易需求的应对方式,包括面向中国市场推出改良版的 AI 芯片。同时企业需要注意的是,美国企业针对各类管制措施而发布的商业应对方案也面临着一系列受调查和被美国政府限制的风险,因此为确保供应链稳定性,企业需要考虑更多的替代方案。

时间	规则	主要内容
2022	1007 新规	(1) 硬件类: 3A090、4A090、3A991.p、4A994.1;
		(2) 设备类: 3B090;
		(3) 软件类: 4D090、3D001;
		(4) 技术类: 3E001、4E001。
2023	1017 新规	(1) 针对 ECCN 3A090、3B090 等物项进行修订,管控与 AI 模型训

练有关的芯片;

- (2) 将芯片制造设备的管控进行扩大;
- (3)调整了RS、NS管控理由的相关部分;
- (4)新增NAC许可例外;
- (5)将 ECCN 3A991.p 和 4A994.l 的物项纳入 CCD 许可例外的适用中;
- (6)新增一项临时通用许可证(TGL)。
- (合规提示:增加了五个Red Flags)

(二)最终用户管制

美国在 2023 年将各类实体和个人列入黑名单的数量又创记录。实体清单的数量不断增加,未经验证清单的数量有所下降。根据美国 2023 年执法报告,美国官方指出通过既定的机构间程序,将 465 个被认定为是违反了美国国家安全和外交政策的来自中、俄、伊朗及其他国家的主体列入了实体名单中。

美国黑名单变化情况			
黑名单类别	涉及中国	变化频率	理由
实体清单	共新增 152 家	23.2.10 新增 6 个实体	支持中国军方航空航天项目
Entity List	中国企业。	23.2.24 新增 5 个实体	涉俄、协助俄罗斯军方
		23.3.2 新增 28 个实体	保护国家安全和外交利益
		23.3.28 新增 5 个实体	涉人权,违背美国外交政策
		23.4.12 新增 12 个实体	向被制裁俄罗斯企业提供美原 产电子元器件
		23.6.12 新增 31 个实体	违反美国国家安全和外交政策 利益
		23.9.27 新增 11 个实体	涉军、涉俄、涉伊
		23.10.6 新增 42 个实体	违反美国制裁,向俄出售美制 微芯片
		23.10.17 新增 13 个实体	/
		23.12.5 新增 42 个实体	违反涉俄管制
涉及行业: 兰	 	、无人机、芯片、超级计算机、军	工等
未经验证清	减少 41 个中国	例如:	/
单 UVL	主体;新增13	23.8.21 剔除 27 个中国主体	
	个中国主体。	23.12.9 剔除 4 个中国主体	

23.12.19 新增 13 个主体等

涉及行业: 电子类、激光、新能源、机械、科技、贸易企业等

数据来源于美国 BIS Federal Register Notices

(三)最终用途管制

在最终用途的管制方面,美国通过多项最终用途理由实施制裁,包括限制涉疆、涉间谍活动、涉监听监控、涉半导体最终用途等,甚至在不清楚或未核实用途的情形下将我国企业列入贸易制裁黑名单。

(1) 敏感用途

在2023年2月上旬,一艘民用飞艇因受西风带且自身控制能力有限的影响, 严重偏离预定航线从而因不可抗力误入美国领空,美国政府为解决"气球"危机 启用多种防卫设备。在击落飞艇后的几小时,美国宣布对中国企业实施新一轮制 裁,被制裁的企业中就包括被美方认定为是支持"军方侦查气球计划"的我国航 空航天公司,而后在2023年6月,美国澄清此飞艇并非用于监控目的。

(2) 伊朗制裁

在俄乌冲突的持续影响下,美国在 2023 年 2 月 24 日,针对伊朗发布了新的出口管制措施,目的是在于应对伊朗无人驾驶飞行器(UAV)在俄乌冲突中的使用。在 2023 年 11 月 30 日,根据新华社报道,美国中央司令部(CENTCOM)发布的最新公告显示,美军的一艘驱逐舰于当地时间周三击落了一架伊朗无人机。美方在认为此无人机存在威胁以及不清楚确切目标的情况下,判定此无人机起飞地点在也门胡塞武装的领地且方向指向美国"卡尼"号,因此对其实施击落行为。在延续美国航母遭伊朗无人机和快艇拦截、胡塞武装击落美国无人机等事件的基础上,美国加大对于伊朗的制裁。

(3)投资禁令

拜登政府于 2023 年 8 月 9 日,颁布一项《关于解决美国在特定国家(和地区)对某些国家安全技术和产品的投资问题的行政令》(Executive Order on Addressing United States Investments in Certain National Security Technologies and Products in Countries of Concern)iv,此行政令主要覆盖半导体和微电子、量子信息技术、人工智能领域。当天,美国财政部还发布了《规则制定提案的预先通知》(Advance Notice of Proposed Rulemaking)v,进一步明确了对于限制国家的投资要求。

(4)知识产权及商业秘密

美国总统拜登在 2023 年 1 月 5 日签署发布了《2022 年保护美国知识产权法案》(Protecting American Intellectual Property Act, "PAIP 法案")。PAIP 法案的立法目的是严厉处罚窃取美国知识产权的实体及个人,通过提高违法成本来阻止中国及其他国家窃取美国知识产权,避免任何主体牺牲美国为代价获取不公平的竞争优势,以保护美国的国家安全、外交政策、经济健康和金融稳定。PAIP 法案要求美国总统在识别和列明窃取商业秘密的外国主体后,对其采取至少五项制裁措施。(关于 PAIP 法案的更多解读内容,敬请关注我们即将发布的《中企涉美商业秘密纠纷评析:从 PAIP 法案谈起》)建议我国企业的相关主体在参与涉及美国人商业秘密的活动时,注意行为可能触碰此法案或者被认定为是"对于美国重大商业秘密的窃取"从而导致被制裁,相应的制裁措施包括被列入实体清单或者被冻结资产等,因此建议企业加快建设商业秘密合规体系。

(5) 涉疆法案

美国于 2021 年 12 月 23 日发布了《维吾尔强迫劳动预防法案》Uyghur Forced Labor Prevention Act, UFLPA 下称"《涉疆法案》"),该法案通过设置"可

反驳的推定"规定涉疆产品禁止进入美国,除非在能够证明该商品不存在"强迫劳动"以及具有清晰且能够使人信服的证据的情形下该限制才可被解除。在当地时间 2023 年 2 月 24 日,美国海关和边境保护局(CBP)发布了两份与 UFLPA 相关的指引文件,其中总结了 CBP 的执法经验以及为进口商提供的有关适用性审查的最佳实践和材料。根据 CBP 截止 2023 年 8 月前的相关数据统计,从执法开展以来,共扣留 5059 批货物且价值总计超过 17 亿美元vi。《涉疆法案》所提到的强迫劳动对于企业的供应链合规等提出了要求。建议企业结合情况对此实施尽职调查,并建立供应链合规体系,包括开展风险评估、建立行为准则以及进行第三方核查等,以确保企业的可持续发展(有关强迫劳动及企业供应链调查的相关内容,详见"通商研究"公众号文章《从"强迫劳动"看企业供应链尽职调查及合规体系建设》)。

(四)最终目的地管制

2023年美国格外关注目的地位于中国、伊朗和俄罗斯的交易活动。具体限制措施体现在:第一,扩大了先进计算 FDP 规则的适用国家范围等;第二,增设以伊朗作为目的地的外国直接产品(FDP)规则;第三,在管制地区中新增澳门;第四,在出口管制条例 EAR 中新增对于俄罗斯和白俄罗斯的相关制裁等。重点事件如下:

国家	典型相关事件	制裁理由
中	-2023.1.18 公布将芯片新规适用于中国澳门;	1. 违反美国国家安全或外
国	-2023.2.10 将与中国航空航天相关的项目列入其中。	交政策;
俄	-2023.2.24&2023.3.2 以对"俄罗斯军事提供援助"等	2. 涉及伊朗、新疆和俄罗
罗	为理由将中国34家中国实体列入"实体清单";	斯;
斯	-2023.5.19 对俄罗斯采取新制裁措施,禁止相关实体	3. 涉华军工、半导体;
	向俄出楼工程、建筑设计等服务;	4. 人权;
	-2023.10.6 以"支持俄罗斯国防工业为理由"将一批	5. 弹道导弹;
	中国公司列入实体清单。	6. 也门胡塞武装;

伊	-2023.3.9 以"向伊朗公司运输无人机零部件"为理由	7. 巴基斯坦核武器和弹道
朗	将部分中国公司列入 SDN 清单;	导弹;
	-2023.10.18 以"支持伊朗导弹和无人机"为理由制裁	8. 违反对于委内瑞拉的制
	中国企业。	裁;
		9. 无法核实的最终用户和
		最终用途

二、2023年美国执法回顾报告与1017新规FAQ

(一) 执法回顾报告

当地时间 2024年1月3日,美国 BIS 发布了"出口执法: 2023年回顾"(Export Enforcement: 2023 Year in Review) vii。此份报告回顾了 2023年以来 BIS 在出口管制领域的重大执法措施,该报告强调了出口管制的重要性,同时指出在 21世纪的地缘政治格局下,应当进一步保护人工智能、量子计算等颠覆性的先进技术。该报告所提到的重点工作主要包括下述几个方面:

关键项	具体内容
与司法部 (DOJ) 共同成立了	通过采取各类执法活动保护美国的先进技术不被俄罗斯、
"颠覆性技术打击小组"	中国和伊朗等国家非法获取和使用。
针对重大的国家安全威胁采	具体的执法行动包括刑事指控及相关的临时拒绝令
取执法行动	(Temporary Denial Orders, TDOs)(例如暂停被告的出口特
	权)和定罪后拒绝令等,并通过这些执法活动产生了有史以来
	数量最多的定罪。
	其中涉及的执法案件包括:
	——对于希捷公司处以美国历史上最大的行政处罚 3 亿美元;
	增加涉及中、俄、伊朗案件的刑事指控;
	——指控比利时国民向中俄出口军用品并在对其实施逮捕后
	将此人和其公司列入特别指定国民和被封锁人员名单;
	——对 3D 打印公司因向中国发送受出口管制约束的产品蓝图
	的行为处以 277 万美元罚款;
	——对微软违反出口管制和制裁的行为处以330万美元的罚款
	等。
加强执法政策防止美国关键	在此方面,美国主要进行了五项工作,包括:
技术落入危险之人手中	第一,澄清自愿自我披露政策(VSD),在发现公司存在

潜在重大违规行为却不披露从而被发现违规时,公司将因不披露而被加重处罚;

第二,若一方将另一方行为进行举报或告知,帮助美国官方因此信息采取执法活动,美国将认定此行为属于"非常合作",这可能会成为告知方日后发生被禁止行为时减轻处罚的考量因素;

第三,将美国官方内部衡量标准的类别进行了修订,以此 反映执法行为的与时俱进;

第四,将一方因多次、持续和/或连续明显违反《出口管制 条例》时的贸易指令延长一年;

第五,与司法部共同提议修订联邦《量刑指南》从而涵盖 与国家安全相关的所有管控措施。

与机构间、学术界、工业界和 外国政府建立重要的合作伙 伴关系 美国在 2023 年完成了有史以来最多的最终用户检查共 1500 项。

同时美国商务部与 FinCEN 联合发布关于金融机构在提交 全球出口逃税可疑活动报告时应使用的关键术语警示。

此外,还就俄罗斯规避美国的行为发布了金融犯罪执法网/国际清算银行联合警报,并与澳大利亚、加拿大、新西兰和英国"五眼联盟"建立了执法合作伙伴关系,与五大经济体发布针对工业和学术界的联合指南,与欧洲反诈骗局实施数据共享安排,就伊朗无人驾驶飞行器及弹道导弹采购发布行业指南,建立出口管制执法名单服务,将出口管制执法研究扩大到29个机构等等。例如BIS与美国FinCEN发布联合公告,提出为金融机构识别规避出口管制的行为提供指引,列举可疑活动(SAR)关键术语以及需要关注的"危险信号",并对于金融机构审查"颠覆性"技术提出了要求"。

扩大和加强反抵制执法工作

通过增强反抵制执法工作的力度来确保美国公司不被用于支持未经批准的外国抵制活动,例如阿拉伯联盟对以色列的地址活动。

具体工作包括:通过修订《抵制申报表》将抵制相关请求的特定方名称纳入其中以便于反抵制合规办公室开展调查;在商务部以及其他美国政法采购网站上发布政策声明,以确定了反抵制法规的要求以及对于政府合同的适用性。同时,报告也提到了对于违反反抵制法规的公司的处罚行为。

扩大实体名单

将 465 个被认定为是违反了美国国家安全和外交政策的来自中、俄、伊朗及其他国家的主体列入了实体名单中。

执法报告对于美国重点关注的军工等、被制裁主体的交易合作、新兴的技术 做出了相关的总结。根据 BIS 执法活动,我们可以预判,美国未来的管制政策将 会趋于严格,也可能逐步发布更详细的规定,同时还会加强跨部门、跨国家等的 合作。需要额外关注的是,通过利用金融机构监控出口管制活动可能会成为一个 新的管制趋势。此外,财政部对于投资领域的举措也能反映出美国官方通过利用 投资限制活动来加强出口管控。

因此,企业应当不断关注 BIS 的执法活动情况,持续完善贸易合规体系。建议重点关注如下几点:一是针对合作伙伴开展黑名单筛查。如果涉及俄罗斯、伊朗等主体的合作,需要及时确认合作伙伴是否在清单上或与调查是否与被制裁企业具有密切关系(eg.被制裁企业对合作对象持股占 50%以上)。二是关注产品的出口情况。例如对于航天器、导弹以及军用 3D 打印等核心技术的出口。建议企业发布出口管制合规声明以表明履行出口管制义务的态度,同时加强员工培训,降低技术泄露风险。三是平衡好风险评估与成本预算。若合作对象已经被制裁,企业应当在合理评估风险等级和收益的基础上,根据公司风险偏好和经营政策作出决策。对于还没有被美国列入制裁清单的合作对象,与其签订免责协议和赔偿协议,保留业务合作的退出通道。

(二)1017新规的"FAQ"

美国当地时间 12 月 29 日,美国商务部 BIS 发布了对于 1017 半导体新规的常见问题解答。主要内容涉及芯片等物项的性能测量方法、NAC 许可例外在半导体活动中的应用、美国人从事半导体活动时的定义、"超算、半导体制造设备"最终用途方面的适用问题、半导体制造设备许可证的发放国家名单等。

关键点	主要内容
物项性能参数的测	针对 ECCN 3A090 物项的性能密度说明、对于相关芯片尺寸的测量等。
量方法	
NAC 许可例外	(1) 适用 NAC 许可例外通知 BIS 的情形;
	(2)部分物项涉及 3A090、4A090 ECCN 时适用 NAC 许可例外的问题;
	(3)符合 NAC 许可例外条件产品出口国家的许可申请要求以及在自动出口
	系统(AES)中填写 NAC 许可例外电子出口信息(EEI)备案的操作方法;
	(4)满足 NAC 许可例外还需遵守其他许可例外的规定等。
"超级计算机"、"先	(1)特定 EAR 99技术用于集成电路许可证的适用情况;

进节点集成电路"以	(2)公司总部设在美国或 A: 5/A: 6 国家在特定情形下适用许可证的问题
及"半导体制造设	等。
备"的最终用途管制	
"美国人"活动的	对于 EAR 744.6 (d) 节中排除适用美国人的规定中"美国人"的具体含义
管制	以及美国人参与特定活动时商务部对于部分规则的解答。
RS 管制和 ECCN 分类	低于 2500 美元交易中涉及 ECCN 出口管制分类号".z"项目必须提交自动出
号	口系统(AES EEI)。

建议企业根据 1017 新规的官方问答,结合内部业务场景识别对于自身业务的可适用性,避免从事半导体等相关活动时违反相关规则。首先,需要注意利用半导体制造设备从事生产活动时的设备受限和许可证适用情况,例如总部设在美国或 A:5/A:6 国家的集成电路设备生产企业在特定场景下的许可证适用情况。其次,BIS 官方回答了测量部分芯片尺寸的方法,例如在计算整个非分离逻辑芯片的面积时,"逻辑芯片"上静态随机存取存储器(SRAM)的面积需要计算在其中。再次,涉及美国人参与企业总部或分支机构的半导体生产活动时,需要重点关注此类行为的出口管制合规性,例如出口管制法 EAR744.6(c)(2)(iii)中规定的美国人授权或开展活动的范围。最后,企业还应关注部分物项适用 NAC 许可例外时的特殊性、信息填报问题等。

三、2024年美国出口管制立法和执法趋势

(一)2023年冲突的延续

美国出口管制措施在 2023 年产生了一些新的变化,同时美方也加大了执法监管的力度。根据国际贸易局势、领先领域的变革和发展、行业和业界的共同关注点等,我们认为美国 2024 年在出口管制领域的立法和执法趋势还是可以预见的,尤其是 1017 新规(存在部分待澄清事项)、《芯片与科学法案》(包括初步条款备忘录)、《通胀削减法案》《有关处理在特定国家安全技术和产品方面

美国对限制国家的投资的行政令》《2024 财年国防授权法案》等的影响将会持续扩大,部分规则的管制措施也有可能在2024年继续落地、实施,亦不排除新增、修订规则等的多种情形。

在2023年底,美国联合五部门发布了《了解你的货物:强化最佳实践,确保货物在海运和其他运输形式中的安全和合规运输》ix,该文件针对海运业和其他运输业逃避出口管制措施的情形进行了规定,可以发现美国出口管制举措在扩大范围管制的同时,也在针对特定行业进行细分和深入的管制。同时,在2023年冲突的基础上,美国两党议员呼吁重置中美关系,并通过了近150项政策建议x,并在政策中提出可能将继续对中国成熟制程芯片征收新关税。

由于针对 1017 新规的意见征集时间将一直延续到 2024 年 1 月 17 日,这意味着 1017 新规还可能发生更多变化或新增。此外,美国还将持续增加各类黑名单清单(包括实体清单、未经核实清单、被拒绝清单)主体的数量,以通过主体管控实现制裁目的。我们也需要注意对于一些突发的出口管制事件或者可能被认定为是影响美国国家安全的事件,都有可能加剧和延续冲突,从而导致规则的变化。

(二)加大对于高科技行业的打击

2024年,对于高科技等行业的先进技术打击依然是美国出口管制关注的重心。尤其是半导体、芯片、先进计算和超级计算、人工智能、量子计算等高科技行业的相关企业。2022年8月9日发布的《芯片和科学法案》(CHIPS and Science Act,以下简称"CHIPS法案"),2023年9月22日美国将CHIPS法案中的"扩建追回"和"技术追回"进行细化,并将半导体列为对国家安全至关重要的产品,同时将联合研究和技术许可活动、扩建先进和成熟设施的标准进行了进一步的细

化,可能会对晶圆厂、封测厂以及其他半导体设计企业的业务和交易产生影响。 (有关芯片法案的具体内容,详见"通商研究"公众号发布的《芯片法案国家安全护栏最终规则要点解析》)

2023年8月拜登签发的《关于解决美国在特定国家(和地区)对某些国家安全技术和产品的投资问题的行政命令》就提到了限制对华在高科技行业的投资。美国商务部部长在2023年12月2日的国防论坛上警告英伟达等美国企业绕开出口管制向中国出口芯片的行为,并进一步提出阻止中国获得尖端半导体及技术xi。尤其是针对半导体行业,美国商务部公布了《美国微电子产业基础评估报告》xii,这份报告指出了美国半导体与中国半导体行业的情形,展示出美国对于中国半导体行业细致入微的调查,也可能成为发起新制裁的依据之一。2023年12月7日美国商务部发布的《商务部产业安全局(BIS)的90天审查报告》xiii同样显示美方在为出口管制内容做更全面的准备。此外,外媒报道美国国会议员要求调查并制裁中国无人机制造商,并对其实施出口管制xiv,这些举措无一不指向中国的高科技行业。

与此同时,美国对于供应链的调查活动也在持续。例如美国商务部在 2023 年 12 月 21 日表示将启动一项针对美国半导体供应链和国防工业基础的调查,以解决芯片问题产生的危机。根据路透社报道xv,美国参议院呼吁拜登政府制裁中国某芯片设计公司,原因是该公司与中芯国际有联系。美国参议院也要求对中国激光雷达公司发起调查,拜登政府宣布设立供应链弹性中心xvi,以加强半导体和供应链的安全。通过美国对于高科技行业主体的制裁以及不断发布的管制措施,可以看出美国官方在不断扩大出口管制的管控领域和管控物项范围,并通过各类执法活动等,试图堵住我国高科技领域发展的窗口,这也意味着我国高科技公司

可能面临更加严格的合规审查。

四、2024年展望:企业合规风险提示与应对建议

(一)注重商业策略并充分考虑合规风险

美国多轮出口管制政策的出台实际上也对美国国内企业产生了巨大的冲击,包括英伟达等头部芯片公司,受新规影响的芯片巨头随后推出符合新规限制性要求的、可以合规向特定市场销售的芯片产品。因此,政策和管制措施与商业利益的博弈依然是一个关注点,但这并不意味着按照现有出口管制政策规划业务范围和发展方向就可以一劳永逸。各类公司在业务拓展以及战略布局时,除考虑现有的出口管制规定政策以外,还需要充分结合美国政府的监管趋势进行长择考虑。在全面审查交易相关的风险后,建议结合企业后续生存、运营和业务全阶段的情况进行细致的排查、研究,积极寻求替代措施、优化供应链布局等等。

(二)提前做好应对美国监管机构调查的准备

可以预计,在美国 2024 年大选的背景下,两党为党派利益将更加积极行为,国会调查和立法提案都将成为各议员谋取政治资本的有力工具,建议企业针对潜在的美国国会调查活动提前做好准备,例如通过组建法律、政治、行业专家等危机应对小组评估、识别和应对可能的民、刑、行风险,并可以提前了解美国相关的听证流程及应对国会调查的辩护策略,在律师的帮助下处理与行政部门、国会间发生的协商交涉行为等xvii。(关于美国立法机构调查的具体内容,详见"通商研究"公众号发布的《从法律规则角度看美国立法机构增加境内外投资调查》)。由于美国未来将持续加强对于高科技企业的关注,半导体企业可能遭受巨大的制裁冲击,因此企业贸易合规建设的要求不能仅仅局限在明确管制要求和搭建贸易

合规体系上,还应当设置应急事件处理机制,并考虑到若美国国会议员发送致函 问询、展开国会调查,或以更强有力的调查方式开展调查,企业该如何应对。此 外,需要妥善保存相关合规文档和记录。

(三)特定行业及企业的贸易合规警示

首先,建议半导体、芯片、人工智能、量子计算等高科技企业持续关注管制 动态,并及时根据新规调整应对措施。尤其是在对于芯片行业的影响方面,美方可能进一步加大对于 GPU 生产商的制裁力度,这将会影响国内 GPU 设计企业的研 发进程和研发工具获取能力,从而对 GPU 下游应用产业产生连锁影响。其次,建议涉及大模型、大数据以及云计算处理等的相关企业提升贸易合规风险的重视程度,加强对于受美国 EAR 管制的"视同出口"行为的关注程度,重视生产、研发过程中的技术交流和信息传输合规问题,防范可能发生的"视为出口"合规风险。值得特别指出的是,我国某知名科技企业自研并生产的手机芯片一度减弱了美国芯片管控对其产生的影响,但也引发了美国官方的高度关注,建议通信公司、汽车制造公司持续关注生产过程中物项采购问题,做好应急预案,保障供应链稳定性,相关行业的上游供应商也需做好危机应对预案。此外,在供应链监控方面需要评估高性能芯片是否受到出口管制新规的影响,若新规对于企业购买芯片产生实际影响,企业应尽快根据项目重要性、盈利率、物项特性等寻求替代方案。

ihttps://www.bis.doc.gov/index.php/policy-guidance/advanced-computing-and-semiconductor-manufacturing-items-controls-to-prc

iihttps://www.bis.doc.gov/index.php/documents/policy-guidance/3434-2023-frequently-asked-questions-003-clean-for-posting/file

iii https://money.udn.com/money/story/5612/7558279?from=edn_newest_index

iv https://www.whitehouse.gov/briefing-room/presidential-actions/2023/08/09/executiv e-order-on-addressing-united-states-investments-in-certain-national-security-technolog ies-and-products-in-countries-of-concern/

v https://home.treasury.gov/policy-issues/international/outbound-investment-program vi U.S. Customs and Border Protection | U.S. Customs and Border Protection (cbp.gov) vii UNITED STATES DEPARTMENT OF COMMERCE Assistant Secretary for Export Enforcement Washington, D.C. 20230.

viiihttps://www.bing.com/ck/a?!&&p=d385656c15aa565fJmltdHM9MTcwNDY3MjAwMC ZpZ3VpZD0xMTllZjY4YS1hM2FhLTYyODltMjJlMy1lNTRiYTJkOTYzZGImaW5zaWQ9NT E3NA&ptn=3&ver=2&hsh=3&fclid=119ef68a-a3aa-6282-22e3-e54ba2d963db&psq=Bure au+of+Industry+and+Security+and+FinCEN+Issue+Joint+Notice+and+New+Key+Term+for+Reporting+Evasion+of+U.S.+Export+Controls+Globally&u=a1aHR0cHM6Ly93d3cuZ mluY2VuLmdvdi9uZXdzL25ld3MtcmVsZWFzZXMvZmluY2VuLWFuZC1idXJlYXUtaW5kd XN0cnktYW5kLXNlY3VyaXR5LWJpcy1pc3N1ZS1qb2ludC1ub3RpY2UtYW5kLW5ldy1rZ XktdGVybQ&ntb=1

ix https://www.justice.gov/media/1327981/dl?inline

xselectcommitteeontheccp.house.gov/media/press-releases/select-committee-adopts-proposal-reset-economic-relationship-peoples-republic

xi https://world.huanqiu.com/article/4Fc8rNLeyrF

xiihttps://www.bis.doc.gov/index.php/documents/technology-evaluation/3402-section-9 904-report-final-20231221/file

xiii

https://foreignaffairs.house.gov/wp-content/uploads/2023/12/12.4.23%20BIS%20REPORT--FINALDRAFT.pdf

xivhttps://www.usnews.com/news/world/articles/2023-11-30/us-lawmakers-seek-probe-into-chinese-drone-maker-autel-robotics#:~:text=WASHINGTON%20%28Reuters%29%20-A%20bipartisan%20group%20of%2011%20U.S.,drone%20maker%20Autel%20Robotics%2C%20citing%20national%20security%20concerns.

xvhttps://www.usnews.com/news/top-news/articles/2023-12-20/us-senator-marco-rubi o-calls-on-biden-to-sanction-chinese-chip-firm-brite

xvihttps://www.dhs.gov/news/2023/11/27/biden-harris-administration-announces-supply-chain-resilience-center-protect-us

xvii

https://www.hklaw.com/en/insights/publications/2019/04/five-facts-congressional-testi mony-dos-and-donts, https://plus.pli.edu/Browse/title?fg=title_id%3A(386071)